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新清明上河图：开放社会容得下讽刺艺术社
会
评
谈“城管打人”、“征爹求包养”

等剧情取代了汴河两岸的自然风
光和繁荣集市，日前，这幅 25 米
长的“新清明上河图”在网络上

“火了”。创作者戴翔表示，他并
非有意拼接社会“黑暗面”，而是
想以这种方式引发思考并推动社
会进步。
（11月24日《南方都市报》）

与名传千古的清明上河图不
同，新清明上河图更加强调与热
点事件的联系，以画画的形式，讽
刺与批判丑恶的社会现象。如果
单纯以画风整体美感作比较，新
清明上河图自然不及正版清明上
河图，但仅就讽刺艺术而言，25
米长的新清明上河图，古代背景
与现代现象的巧妙结合，丑恶行
为在画面中的突兀感等却呈现出
一种大胆的创新。

就具体而言，现在距离新清
明上河图中所反映的事件，早已
告一段落。类似事情也得到了妥

善的解决，新清明上河图重新呈
现这些，其意义当然已不是为了
个案的诉求与正义，而是希望通
过记录“前车之鉴”，推动相关群
体的反思与进步，给未来以启示
与警醒。联系到不久前发生的女
干部骂死保安事件，可以得知这
种反省并不过时。新清明上河图
所描写的一些现象，诚然尖锐，但
如果我们能够真正从中汲取教
训，读懂这幅画的内涵，尖锐的讽
刺反而是一种正向的促进。

新清明上河图无法与真正的
清明上河图相提并论，但其此刻
在互联网空间掀起的热度却不容
小看。其实，新清明上河图能否
流传，流传多久，自作者创作脱手
以后便已不再取决于作者。某种
意义上，新清明上河图的红火，亦
是这些现象尚未得到彻底扭转的
一个反映。如果说，随着时代的
进步，新清明上河图中的现象一
天天稀少，毫无疑问它的热度也

会随之冷却。因此，围观者大可
不必担心新清明上河图的红火淹
没真正的清明上河图。

新清明上河图的走红还反映
出一个事实：开放社会容得下讽
刺艺术，民众文化生活需要讽刺
艺术。从整体画面来看，这种杂
糅的艺术似乎有一些违和。但只
要是他的画没有违反法律的底
线，并在此基础上多少能给人艺
术的触动，那就是一件值得点赞
的好作品。更何况，社会丑恶现
象不会因为没有艺术讽刺就自我
消弭，民众文化生活也需要讽刺
艺术帮助与疏导丑恶现象所衍生
的负能量。以此而论，新清明上
河图虽只是一幅网络热点事件与
古代风情相结合的画作，但这种
独特的绘画风格，不是夸张了假
丑恶，而是以幽默的形式重新解
构了丑恶现象，促人反思也促人
进步，我们对此应持宽容态度。
□晚报评论员 杨兴东

微
博
郑
州

@ 微话题：
郑州东风路现百米泥污带，网友
呼吁强化监管

@中原网昨日凌晨，郑州东
风路（花园路至经三路段）现百米
长泥污，淤泥中混杂着水泥块、钢
筋等建筑垃圾。5名环卫工人早
上6时开始清扫至上午9时，仍未
清理完。据了解，今年8月，该路
段曾出现大面积遗撒淤泥，相关部
门开出5万元罚单。
(相关新闻见今日本报A12版）

今
日
头
条

据公安部交通管理局官方微
博消息，我国“驾考”将改革。24
日，公安部副部长黄明在河北省
石家庄市调研车驾管工作，在听
取检测站、驾校、私家车主代表意
见时表示，将在全面深入推进车
检改革的同时，推动机动车驾驶
人培训考试改革。公安部正在组
织调研论证，争取尽快形成改革
具体措施。人们期盼已久的驾照
自学自考，或许在此轮改革中有
所突破。
（相关新闻见今日本报A03版）

从法理上讲，《交通安全法》
只是规定“机动车的驾驶培训实
行社会化，由交通主管部门对驾
驶培训学校、驾驶培训班实行资
格管理”，并没有禁止个人开展
驾驶培训；《道路交通安全法实
施条例》也只是规定“符合国务
院公安部门规定的驾驶许可条
件的人，可以向公安机关交通管
理部门申请机动车驾驶证”，没
有强制要求申请人先到驾校接
受培训，然后考试；2010年4月1

日公安部新修订的《机动车驾驶
证申领和使用规定》中，“申请条
件”包括年龄和身体条件两项内
容，并不包括是否经过驾驶员培
训学校培训；而且，我国《行政许
可法》五十四条也明文规定，行
政机关或行业组织“不得组织强
制性的资格考试的考前培训”。
显然，个人申请驾考，必须通过
驾校考试，与我国现行诸多法律
相悖。

现在的情况是，在打破驾考
垄断，尝试着驾照自学自考方面，
我国不少地方早就开了制度性的
口子。譬如2007年，深圳市民樵
彬状告车管所，挑战驾校强制培
训制度。深圳车管所终于对樵彬
的申请开了绿灯，使樵彬成为我
国以散学名义申请驾照考试的第
一人。从去年12月17日开始，深
圳又推出了个人申请驾考申领驾
驶证网上报名预约系统，按照报
名顺序获取名额。市民可以通过
自学理论和找老驾驶员学习驾驶
技术后，直接到车管所参加驾考，

合格后即可获得驾照。还有，在
2008年，广州市公安局交警支队
就明确表示，个人可以不经过驾
校申请考领机动车驾驶证。既然
深圳、广州等地能放开个人申请
驾考，全国其他地方就没有理由
不放开。

当然，完全开放个人申请驾
考，也会带来一些负面效应，比如
交通秩序与安全问题的保障；更
有论者担心，目前驾培市场确实
问题多多，但是，放开“自学考驾
照”显然不是解决问题的办法，相
反，它只会让问题更加严重，让驾
驶员培训更加混乱。我想，这些
担心与忧虑完全是杞人忧天。要
解决这些问题，其实并不难：一
是，只有通过理论考试，方能在教
练的陪同下上路学车，二是各级
政府不妨在城市郊区，单独划出
一个相对闲置路段，供学员学习；
三要加强日常监管。做到这些，
就不必对自行学车带来的安全隐
患瞎操心了。
□吴睿鸫

放开驾照自学自考正当其时 谨防“民生资源附加费”
侵蚀民生

有
此
一
说

日前，“居民生活用电价中含270亿元附
加费”的报道备受社会关注。而据记者了
解，目前全国性广泛收取的各类民生资源

“附加费”，不下20种，渗透到了衣食住行各
个领域。例如部分地方收取水费时附加“南
水北调基金”、电费附加“线路维护费”，甚至
办网吧要缴纳30万元的“诚信守法及产业发
展基金”。（11月24日《新京报》）

尽管居民有权拒绝缴纳未列入财政部
目录清单的行政事业性收费和政府性基金，
但哪些是未列入的呢？这个目录清单即便
向社会公开了，公民恐怕仍然不甚其解。例
如我们买张50元的电影票，如果不是媒体报
道，谁知道这个价格包括 2.5 元的附加费
呢？说白了，公民连一些民生产品的价格中
有没有附加费都不知道，遑论搞清楚某项附
加费在不在财政部的目录清单中。

至于说居民有权拒绝缴纳不合规的附
加费则更不现实。毕竟，在各种附加费的征
缴博弈中，作为缴纳方的普通民众往往处于
劣势，公然对抗，是否会遭遇停水、停电和停
气等困境，甚至制造新的社会矛盾呢？因
此，防止“民生资源附加费”侵蚀民生的责任
主要还得政府以及职能部门积极担负，想办
法去解决。

在笔者看来，做好这方面的工作需要从
当前和长远两方面着力。就当前来说，一是
要完全按照政府信息公开条例规定，将涉及
公民、法人或者其他组织切身利益的水、电、
气等各种附加费的收费依据以及去向等信
息，向全社会主动公开，接受社会监督，让

“附加费”成为“明白费”。二是要从政府约
束机制上完善非税收入征缴制度和监督问
责体系，即对违反规定擅自增加附加费的，
一律严格追究相关责任人的责任，形成打击

“乱收费”的火炉效应。
从长远角度来看，加快“费改税”步伐势

在必行。毕竟，严格按照税法要求履行征
收，不仅有极强的法律效应，透明度也很高
——不仅能够将各种不规范的收费、基金纳
入依法治税轨道，进一步理顺政府与企业、
机构和个人的分配关系，并使这种分配关系
置于社会监督之中，实行法制化和规范化管
理，也有利于从体制上铲除“乱收费”这个容
易滋生腐败的温床，为建设高效廉洁政府创
造条件。□邓子庆

夜雪鸟：这种渣土车把建筑垃
圾遗撒得满地都是，给环卫工
人清理带来了极大负担，耗时
耗力，也给交通埋下了巨大安
全隐患。
勿忘心安——郑州：继续罚，这
些工程车太猖狂了！
郑州的士雷锋车队：对 知 错
不改的施工单位，就该停工
整顿。

小虫1908：渣土车何时休？
心之微岚：太可恶！
然玉：希望职能部门尽快解决此
事。
Lainey啾咪：还不是渣土车，
没人管，晚上疯了一样。
粟海：要重罚点儿，还要找到
病根，对症下药。
米饭大王陈歪歪：仅靠罚款可
能没用，得好好管理一下。

网友跟帖：


